

Themenpatenschaft

Instrument zur Selbstevaluation von Partizipationsvorhaben mit Jugendlichen

Demokratie und Kultur

Beschreibung

Im Programm „Lernen vor Ort“ übernimmt die Bertelsmann Stiftung eine Themenpatenschaft im Aktionsfeld Demokratie und Kultur. Das Angebot umfasst einen Koffer mit Materialien zur Selbstevaluation von Beteiligungsvorhaben; die Möglichkeit, entweder EDV-gestützt auf der Basis einer Excel-Anwendung zu arbeiten oder aber eine Visualisierung anhand des beigefügten Moderationsplakates vorzunehmen; Trainings zum Umgang mit diesem Instrument können vermittelt werden.

Fast immer sind Kinder und Jugendliche von politischen Entscheidungen betroffen. Selten haben sie Gelegenheit, diese Entscheidungen zu beeinflussen. Aber auch junge Menschen sollten die Chance bekommen, an den gesellschaftlichen Debatten teilzunehmen und über die zukünftige Gestalt unseres Gemeinwesens mitzuentcheiden. Deshalb hat die Bertelsmann Stiftung die Initiative "mitWirkung!" ins Leben gerufen, die im Jahr 2008 abgeschlossen wurde.

Ein Baustein der Initiative war die Entwicklung von Qualitätskriterien für Beteiligungsprojekte, die u. a. Eingang in das Instrument zur Selbstevaluation von Beteiligungsvorhaben gefunden haben. Das Selbstevaluationsset besteht aus standardisierten Fragebögen mit einem beschreibendem und einem bewertenden Teil. Eine EDV-gestützte Bearbeitung auf der Basis einer Excel-Anwendung oder eine Visualisierung der Beurteilung anhand eines Moderationsplakates wird durch Materialien unterstützt.

Das von der Initiative „mitWirkung!“ auf der Basis von Qualitätskriterien für Partizipationsvorhaben mit Kindern und Jugendlichen entwickelte Selbstevaluationsinstrument ermöglicht eine systematische Analyse der Aktivitäten und Resultate Ihres Beteiligungsvorhabens. Es trägt somit zur Verbesserung der Planung, Steuerung, Dokumentation und Bilanzierung Ihrer Projekte mit jungen Menschen bei und unterstützt die Qualitätssicherung und Weiterentwicklung der Vorhaben. Es ermöglicht eine Auswertung der Ansichten und Meinungen aller am Projekt beteiligten Akteure.

Angestrebte Veränderung

Die Ergebnisse der Selbstevaluation können Entscheidern die Bedeutung der Partizipation junger Menschen aufzeigen, da sie Erfolge sichtbar und kommunizierbar macht.

Die besonderen Stärken des Angebots

Die Selbstevaluation von Beteiligungsvorhaben trägt dazu bei, dass Projekte mit jungen Menschen erfolgreich konzipiert, durchgeführt und abgeschlossen werden können. Die Projektmitarbeiter können sich bei einer regelmäßigen Zwischenevaluation über den Fortschritt ihres Vorhabens austauschen und haben so die Möglichkeit, ggf. gegenzusteuern. Die Ergebnisse der Evaluation können zur Überzeugung von Entscheidungsträgern in der Kommune herangezogen werden. Erfolgreiche Projekte mit jungen Menschen führen zu einer größeren Bereitschaft der Verantwortungsübergabe und ggf. Finanzierung von weiteren Projekten.

Leistungen

Im Rahmen dieser Themenpatenschaft bietet die Bertelsmann Stiftung allen interessierten Kommunen auf Anfrage:

- Einzelexemplare des Selbstevaluationssets kostenlos zur Verfügung.
- eine begleitende Qualifizierung zur Durchführung der Selbstevaluation.
Die Kosten trägt die Kommune

Zielgruppe

Das Angebot richtet sich an die Projektverantwortlichen und Projektteams, die Beteiligungsprojekte mit Kindern und Jugendlichen durchführen.

Die Projektverantwortlichen und Projektteams analysieren den Stand ihres Projektes und können daraufhin ggf. Umsteuerungsmaßnahmen vornehmen. Letztendlich profitieren somit die an diesen Angeboten teilnehmenden Kinder und Jugendlichen.

Ansprechpartner/in

Sigrid Meinhold-Henschel
Carl-Bertelsmann-Str. 256
33311 Gütersloh

05241-8181-252

Sigrid.meinhold-henschel@bertelsmann-stiftung.de

Weitere Informationen

www.mitwirkung.net